

## Lo que sigue para Clara

El camino de Clara Brugada ahora que coordina el proyecto de Morena en la Ciudad de México es complejo porque deberá ganar la jefatura de Gobierno y revertir la derrota que padeció el partido en las elecciones de 2021



#CambioDeMando

# LO QUE SIGUE PARA CLARA

El camino de Clara Brugada ahora que coordina el proyecto de Morena en la Ciudad de México es complejo porque deberá ganar la jefatura de Gobierno y revertir la derrota que padeció el partido en las elecciones de 2021



**POR DAVID MARTÍNEZ**

@TamarizDavid

**C**lara Brugada es la coordinadora de los Comités en Defensa de la 4T en la Ciudad de México; sin embargo, ahora tiene que reforzar la estructura interna del partido para que la izquierda no pierda más posiciones en el 2024, señalan especialistas.

Brugada fue designada coordinadora de la Cuarta Transformación en la capital del país el pasado 10 de noviembre.

La exalcaldesa de Iztapalapa no resultó ganadora en las encuestas del partido; no obstante, al ser la mujer mejor posicionada en las 9 entidades federativas de las que se designaron coordinadoras y coordinadores, Brugada se convirtió en la coordinadora.

Esto dejó a Omar García Harfuch, quien ganó todas las encuestas, fuera y con la opción de ir por una candidatura al Senado de la República.

En este contexto, mencionan los especialistas consultados, el principal reto de la iztapolapense será al interior del partido: reorganizar la estructura a nivel local para evitar perder más posiciones como ocurrió en los comicios intermedios del 2021.

Lo anterior, toma mayor relevancia porque en el 2024, afirman las fuentes consultadas, Andrés Manuel López Obrador no estará en las urnas y no habrá el mismo arrastre de votos que en el 2018.

**Reorganizar el partido**

El proceso para la designación de coordinador de Morena en la Ciudad de México fue particular y complejo, menciona la directora ejecutiva del Observatorio Mexicano de la Crisis, Artemisa Montes Sylvan.

Esto, indica la especialista en política, porque un sector del partido buscaba que Omar García Harfuch fuera un candidato que atrajera el voto de las clases

medias para revertir los resultados de las elecciones de 2021, donde perdió más de la mitad de las al-

caldías contra la oposición.

“Morena aún no tiene claridad de por qué perdió las elecciones intermedias (...) De ahí podemos entender la nominación de García Harfuch, un posible candidato para atraer las clases medias, revertir la pérdida de las alcaldías y garantizar el voto para Morena en la jefatura de Gobierno”, menciona.

Sin embargo, García Harfuch no representa a la estructura del partido que se ha organizado desde la comunidades y con el trabajo colectivo en los barrios. Por lo que Clara Brugada era la opción correcta de acuerdo con los principios del movimiento, comenta la especialista.

A pesar de que Clara Brugada fue la mejor opción de acuerdo a los principios del partido y para la militancia que fundó a Morena, la especialista considera que la forma en que la presentaron como coordinadora no fue la acertada.

“Es buena noticia que quede Clara Brugada pero la forma en que se da el anuncio de que queda como candidata, a pesar de que pierde la encuesta, pudo ser de otra manera para colocarla como una muy buen contendiente”, explica.

En consecuencia, explica Montes Sylvan, Brugada queda en una posición débil y enfrenta grandes retos ahora que coordinará al partido.

Uno de estos retos, será organizar al partido y su estructura para las elecciones, como no ocurrió en los comicios anteriores.

“En 2021, desde la propia jefatura de Gobierno, no se articuló una forma de darle coherencia al movimiento dentro de las alcaldías, que fue lo que siempre se hizo cuando estuvo el Partido de la Revolución Democrática (PRD)”, menciona.

Explica que en muy poco tiempo, Brugada y Morena tendrán que reflexionar sobre la derrota de 2021 y fortalecer la estructura para no perder más alcaldías y la mayoría en el Congreso de la capital.

“El Frente Amplio Opositor no es el verdadero contrincante, sino la articulación dentro del partido

porque no me parece que la candidatura presidencial de Claudia Sheinbaum tenga tanta fuerza como para arrastrar votos como lo hizo Andrés Manuel López

Obrador en 2018”, afirma.

Si Morena no se organiza, advierte Montes Sylvan, la oposición con un proyecto de propuestas y candidatos con presencia, podría retener y ganar más alcaldías, también la mayoría en el Congreso local.

**Sin riesgo de ruptura**

No existirá ruptura en Morena tras la designación de Clara Brugada en la coordinación de Morena en la capital del país, dice Javier Contreras, especialista de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Explica que aunque García Harfuch fue el más reconocido en las encuestas realizadas por el partido, Clara Brugada tiene mayor estructura y capacidad de movilización, por lo que era la opción adecuada para el partido.

“La experiencia de García Harfuch se reduce a la seguridad. ¿Tendrá estructura y organización para atraer votos a Morena? Me parece que esto lo tiene más Clara Brugada”, señala.

Asimismo, los grupos políticos que apoyaron a García Harfuch, podrían negociar lugares en el gabinete de Clara Brugada y en otros puestos de poder, detalla Contreras.

Por los factores referidos, dice el académico de la UNAM, no habrá una ruptura dentro de Morena.

Sobre lo que sucedería en el caso de que Brugada se enfrente a Santiago Taboada en la elección de 2024, el especialista considera que la morenista saldría victoriosa.

“Una imposición grosera, como lo es Taboada, contra Clara Brugada difícilmente ganará porque el Partido Revolucionario Institucional (PRI) es poco competitivo al igual que el Partido de la Revolución Democrática



(PRD). Entonces en la jefatura de Gobierno no habrá mayor complicación”, declara.

**A pesar de que Clara Brugada fue la mejor opción de acuerdo a los principios del partido y para la militancia que fundó a Morena, especialistas consideran que la forma en que la presentaron como coordinadora no fue la acertada**

**El Frente Amplio Opositor no es el verdadero contrincante, sino la articulación dentro del partido porque no me parece que la candidatura presidencial de Claudia Sheinbaum tenga tanta fuerza como para arrastrar votos como lo hizo Andrés Manuel López Obrador en 2018”**

**Artemisa Montes Sylvan**  
Directora ejecutiva del Observatorio Mexicano de la Crisis

**Entre los retos de Clara Brugada se encuentran el de coordinar localmente a Morena y ganar la elección de 2024 sin Andrés Manuel López Obrador en la boleta presidencial**





